

ノーベル物理学賞M・マイヨール氏「太陽系外惑星の発見」◆意義と現状

4千個超判明、人類の宇宙観変える

地球以外に生命は存在するのか。そんな問い合わせの可能性を広げる研究成果が1995年に発表された。「太陽系外惑星の発見」。発見者はスイス・ジュネーブ大名譽教授のミシェル・マイヨール氏らで、今年のノーベル物理学賞が贈られる。マイヨール氏は2015年に京都賞も受けており、同氏の発見を契機に系外惑星の探索は世界中で進んできた。京都大の2人の研究者に、系外惑星発見の意義や現在の動向を聞いた。

(山田修裕)

京大の2研究者に聞く

「人類の宇宙観を大きく変えた」。15年京都賞の選考委員を務めた京大理学研究科の柴田一成教授はマイヨール氏の業績をこう評する。

マイヨール氏は1995年、木星規模の惑星「ペガスス座51番星b」を発見しました。系外惑星は地球から遠く、自ら光を出さないため見つけるのは不可能と思わ

れていた。しかしマイヨール氏は、自ら光を発する恒星の周囲を惑星が回ると恒星がわずかに揺れる現象に着目することで、惑星を見つけた。

強調するのは、マイヨール氏が発見したのが、恒星の周囲をわずか4日で回る巨大惑星という点だ。「従来の理論では恒星に近いと小さい惑星しかできないときっていた。だがマイヨール氏は精密なデータを積み重

ねることで、科学界に衝撃をもたらした」。柴田教授は言う。

マイヨール氏らの発見を受け、米航空宇宙局(NASA)が太陽系外惑星を探すケプラー宇宙望遠鏡を打ち上げるなど系外惑星の探索は盛んになつた。この二十数年で、太陽とは違う恒星を周回するさまざまな大きさや形態の惑星が4千個以上見つかった。中には恒星との距離などから生命存在の条件を満たし、地球と同程度の大きさとされる惑星もある。

データベース開発、情報を検証

太陽系外惑星のデータベースの開発について語る

▲山敷教授(京都市左京区・京都大)



京大総合生存学館の山敷庸亮教授はこれまで発見された系外惑星のデータベース「Exo-Kyoto」を開発した。

「一方で、系外惑星に関する議論が白熱するのは歓迎している。データベースの開発には日本でも盛り上がってほしいという思いを込めた。「面白い惑星はいっぱいある。それが分かるようになったのもマイヨール氏の発見がきっかけだ」



2015年の京都賞授賞式の晩さん会の後で笑顔を見せるマイヨール氏(右)と柴田教授(左)

リポート



京都新聞社
The Kyoto Shimbun Co., Ltd.

© 京都新聞社 無断複製・転載を禁じます